

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. Publica un folletin instructivo ó re-creativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid, un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16. Fuera de España: tres meses 12 pias., un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, tres reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, bajo.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.110

Madrid, viernes 30 de Setiembre de 1881.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO

Una casa turca.

Vista por la parte exterior, no hay nada que llame la atención en una casa de Constantinopla, y es imposible decir si pertenece á una familia rica ó á gentes de la clase media. Casitodas sus ventanas dan al jardín; la calle en que está edificada es sucia, sin empedrar y poblada de adustos y flacos perros, y en la puerta no se ve sirviendo alguno.

Pero repentinamente, á los gritos de ¡*halvet var!* (¡atención!) que se oyen á lo lejos y se repiten con tono de voz que parece pedir socorro, se abre una pequeña portera, y un nubio, de un negro rufeciente, sale á recibir á su amo, que aparece al volver la esquina, escoltado por dos servidores y montado en un caballo blanco, tan flaco que parece que lo alimentan con periódicos viejos.

Los turcos hacen poco caso de las exterioridades, muy diferentes de las persas, aficionados á dejarse ver en cabalgaduras con ricos arneses y en medio de numerosos servidores: los turcos no tienen el menor interés en pasar por ricos ó en hacer ostentacion de su fortuna, cuando la tienen. Un bejá no se distingue en la calle de un *effendi* cualquiera: se viste con escrupulosa sencillez, y como es consiguiente, sus criados visten más modestamente aún.

Las cuestiones de aparato le parecen asuntos de vanidad, y todo el *hischmet* (confort) que puede proporcionarse lo reserva para su *haremlik*, cuyos misterios le protegen contra la envidia de sus vecinos.

Así es que el *selamlík* de una casa otomana en donde son recibidos los visitantes varones, es de una extremada sencillez. Hay en él un diván, tapices y mesitas para tomar el café, pero no existe ningún objeto de arte ni adorno alguno.

En otro tiempo era la pipa el acompañamiento obligado del sorbete ó del café ofrecidos á los huéspedes; pero hoy día se prefiere, por regla general, el cigarrillo ó el cigarro al *narhileth* ó á la *chibouqua*. Los turcos son excesivamente políticos y conversan agradablemente, cuando se deciden á romper sus hábitos de silencio. En sus conversaciones se abstienen de toda alusion á las mujeres, y si alguno de los visitantes quiere hacer un regalo á la señora de la casa tiene que hacer uso de una perifrasis para indicar su intencion, y aun es más conveniente dejarla adivinar por completo.

Quando un turco va á almorzar ó á comer al *haremlík*, se quita sus babuchas. Esta costumbre de descalzarse no es una práctica religiosa sino una simple medida de limpieza, indispensable en un país en que las alfombras desempeñan el papel de sillas, de mesas y de sofás.

Aun en los *harems* amueblados á la europea, prefieren los turcos de ambos sexos sentarse con las piernas cruzadas ó tendirse á recurrir á los sillones. Las alfombras son notablemente blandas y gruesas, y las cortinas que resguardan las puertas interceptan todos los ruidos y todas las corrientes del aire.

La señora del harem, la *buins hanun* (gran señora), para darle su título, lee novelas francesas, toca algunas veces el piano y se viste á la inglesa, excepto los días de gran *chaleva*, en los que se adorna con sus espléndidos trajes orientales para recibir á sus convidados. *Chaleva* significa torta, pero se usa de esta palabra como en los demás países de Europa de la de té para designar una reunion ó un baile.

Quando una gran dama turca da un *chaleva*, queda su marido excluido del harem durante todo el tiempo que hay convidadas en la casa.

Estas llegan próximamente á las seis de la tarde, llevando sus niños, acompañadas de camareras y precedidas de negros que llevan las linternas. Cuidadosamente compuestas, dejan sus albornoces y sus babuchas en la antecámara y se calzan unas finas zapatillas de raso que han llevado en saquitos á propósito.

El salon está alumbrado con bujías de color de rosa y perfumado con pastillas aromáticas. No se cambian apretones de manos ni abrazos entre la dueña de la casa y sus invitadas; pero cada una de éstas, al

entrar, se lleva la mano al corazon, y despues á sus labios y á su frente, lo que quiere decir: «Mi corazon, mi palabra, y mi pensamiento están á vuestra devocion.» Este saludo, cuando está hecho con gracia, no carece de distincion y de encanto.

A ménos de que haya presente una cristiana á la que se quiera honrar conformándose con sus costumbres, se sientan las mujeres sobre la alfombra ó en los sofás bajos, y empiezan á circular los cigarrillos, el café y las golosinas, mientras se cambian los más exajerados cumplimientos sobre los trajes respectivos y los niños juegan en una habitacion próxima. El verdadero traje de las turcas se compone de una larga túnica, con mangas abiertas y un ancho pantalon. Las telas suelen ser riquísimas, bordadas ó galoneadas, y cubiertas de pedrerías; en este último caso hacen un efecto maravilloso.

Terminado el café, se hace entrar á las bailarinas. Las mujeres de edad se retiran al llegar este momento á los huecos de las ventanas para jugar á las cartas. En algunas casas en que han penetrado las maneras cristianas se sienta al piano una de las convidadas y destroza un wals cualquiera. Pero este intermedio no excluye los ejercicios de las bailarinas, cuyas posturas y cuya música, acompañada de castañuelas y tamboriles, son siempre muy apreciadas. Las *almeas* pasan muy raras veces de los catorce años, y en ningún caso le está permitido bailar á una mujer casada.

La dueña de la casa es la que da la señal de la partida, dando varias palmadas y gritando: *Chaleva yel* (traed la torta). Inmediatamente corren las camareras á traer la torta, que es una especie de pudding muy aromatizado, y despues las fuentes de plata con agua de rosas, para que las convidadas se laven las yemas de los dedos. Esta operacion termina la *soirée*.

La despedida es bastante extraña. A medida que cada persona se aproxima para darle gracias por su hospitalidad, la *buich hanun* responde afectuosamente: «Estoy contentísima de que todo haya terminado;» lo que quiere decir: «Me felicito de que ningún incidente haya venido á turbar esta agradable reunion.» No obstante, pretenden algunos maliciosos que al día siguiente se producen ciertos accidentes, por ser el *chaleva* muy indigesto.

Tribunales extranjeros

Una embaucadora.

Parece imposible hasta dónde llega la insensatez de la humanidad; puede decirse que apenas pasa día sin que los tribunales de este ó del otro país vean desfilar ante ellos algunos industriales que saben hábilmente explotar la predisposicion que el hombre tiene á la credulidad ó á la superpericion.

La region de Francia que se llama Bretaña es teatro con frecuencia de esas historias de brujos que encuentran medio fácil de crearse una renta con su extraño arte; las campañas del Mediodía de Francia producen tambien un número bastante de adivinos, de decidores de la buena ventura ó de iluminados; la region del Este de la vecina república no se halla tampoco exenta de visionarios, y el tribunal correccional de Mulhouse acaba de juzgar á dos adeptos de lo maravilloso. Trátase de dos campesinas que se llaman Ana María Weibel Schott y Escolástica Ebersohl.

Desde 1873, la mujer Schott venia contando que con frecuencia tenía apariciones; la Virgen se le habia aparecido muchas veces en la iglesia de Witelshheim, una vestida de blanco, otra de azul y otra de colorado. Declaraba tambien haber visto á Jesucristo sentado en una nube; San José, Santa Ana y muchos ángeles se la habian aparecido tambien, así como el infierno habia sido expuesto ante los ojos de la visionaria.

Luisa Hemig, de Kriegsheim, una creyente de buena fe, hizo correr la historia de estas visiones en el país de Bade, donde un tal Ockenfus entró en relaciones con la mujer Schott; el resultado de sus entrevistas fué la fundacion de una especie de refugio para las muchachas jóvenes, á quienes se proponian explotar. Los tribu-

nales de Bade se ocuparon de este asunto, y Ockenfus fué condenado á tres años de prision.

Pero la noticia de aquellas pretendidas apariciones, hizo fortuna. El clero empezó á ocuparse de ella; muchos curas aleccionados declararon que todas aquellas apariciones no parecían ser más que una ilusion ó un engaño de la mujer Schott; pero un cura suizo escribió un folleto en contra de la opinion de sus colegas y en defensa de la Schott.

El obispo de San Gall dirigió una carta acerca del asunto al obispo de Strasburgo, el cual prohibió terminantemente á la Schott que volviera á hablar del asunto. Ella, sin embargo, siguió intrigando, y los sencillos habitantes de la comarca acudían presurosos á su casa con objeto de saber la suerte que habia cabido á los parientes que se les habian muerto.

La Schott no les exigía jamás dinero; pero nadie se iba sin dársele, á título de limosna, y hasta de fuera del departamento y aun del extranjero recibia varias libranzas por el correo.

La mujer Ebersohl por su parte, no se aprovechó menos de la superchería, porque servia de intermediaria entre la bruja y los inocentes á quienes engañaba.

Una solterona de 74 años, que habia de perder á unos parientes que cuando vivian la trataban muy mal, deseando saber lo que habia sido de ellos, recurrió á la bruja.

La mujer Ebersohl le llevó tristes noticias; la mujer Schott habia dicho que los parientes en cuestion estaban ardiendo en el infierno, y que era preciso decirles muchas misas, y hacerles muchas funciones de iglesia para sacarlos de allí.

Poco á poco la pobre vieja que se llama Scheineider, fué dando cuanto poseía que serian unos 1.300 francos; de esta suma, la mujer Ebersohl gastó unos 100 francos en misas y rezos en el convento de Oelenberg; dió con el mismo objeto unos 112 francos á las hermanitas de Pfstadt, y 300 francos al convento de Marilathal, y aun se han encontrado unos 400 francos en su poder cuando la policía fué á prenderla.

A la mujer Schott no se le ha podido probar que haya jamás tomado dinero, y sostiene delante del tribunal la autenticidad de las apariciones.

La Ebersohl ha sido condenada por el tribunal de Mulhouse á un año de cárcel; la mujer Schott ha sido absuelta.

Un entierro en el Japon.

Se han celebrado en Tokio los funerales de una jóven princesa japonesa, esposa de Nweshima, antiguo daimio de Hizen y embajador del Japon en Italia. Este príncipe, que es uno de los propietarios más ricos del país, quiso que la ceremonia se celebrase con gran aparato.

A la una de la tarde, despues de la celebracion del servicio religioso que se verificó en el interior del palacio y al cual sólo asistieron los japoneses, un cortejo imponente se puso en movimiento para acompañar la difunta á la mansion de los muertos.

Ocho músicos precedían al cortejo ejecutando melodias fúnebres, con flautas, clarinetes de bambú y otros instrumentos japoneses; les seguian 20 criados de la casa con largas picas, en cuyas puntas flotaban las banderas encarnadas y blancas con caracteres japoneses: 12 portadores llevaban el féretro. Los féretros japoneses son más altos que largos, su forma es cuadrada, el cadáver está sentado, y la madera no tiene adornos ni pinturas; de modo que el féretro parece una caja ordinaria.

Un largo sudario blanco envuelve el cadáver: entre las manos tiene una guirnalda de rosas y en la frente un pedazo de papel blanco cortado en forma de triángulo.

Seguian al féretro 20 parientes de la difunta con ramos de flores artificiales encarnadas y blancas.

Venian despues ocho sacerdotes precedidos por el pontífice, vestidos de seda blanca, con sombreros abarquillados por detras. Lo mismo que en China, el blanco es en el Japon el signo de luto. Seguian á los sacerdotes los individuos de la fami-

lia en carruajes europeos. Los hombres vestían de frac.

Una hilera interminable de carruajes y de djinsikschas se extendía á traves de las calles y plazas, y contenía á los más altos personajes de la capital con sus brillantes uniformes.

Al llegar al cementerio los sacerdotes depositaron delante del sarcófago, encima de una mesa, arroz, pescados, legumbres y frutas. Al terminar la ceremonia todas las ofrendas fueron distribuidas entre los pobres.

El pontífice pronunció la oracion fúnebre, trazando con frases elocuentes la vida de la princesa: al terminar aplaudió y todos los asistentes le imitaron: estos aplausos son una invocacion á la divinidad.

Terminada la ceremonia, los sacerdotes, la familia, los ministros y los asistentes desfilaron ante el féretro, depositando en una mesa flores y ramas de árbol en señal de recuerdo.

Quando el féretro descendió á la tumba, el cortejo fúnebre abandonó el cementerio despues de haber saludado al príncipe y á los demás miembros de la familia.

Espectáculos

La razon y la pasion es el título de un drama, escrito por dos aplaudidos autores, que ha de estrenarse en breve en el teatro de la Alhambra.

Se anuncia en el teatro Martín los estrenos de dos obras, en un acto cada una, tituladas *La mina de oro* y *Los verdaderos*.

Dicase que el Sr. Gayarre cantará unas cuantas noches en uno de los teatros de Valencia.

En prueba de los propósitos artísticos que animan al Sr. Arderius, podemos dar como noticia autorizada que el eminente maestro director de la sociedad de conciertos, y que lo fué del teatro Real, don Mariano Vazquez, dirigirá la orquesta en la actual temporada en el teatro de la Zarzuela. El Sr. Vazquez ha accedido gustoso á los ruegos de su íntimo amigo y antiguo compañero Sr. Arderius, para coadyuvar con éste al restablecimiento del género lírico-dramático.

Hoy viernes, día de moda en el circo de Price, tendrá lugar el *debut* de los equilibristas excéntricos Mr. y Mme. Harvoy, que presentan una curiosa banda de palomas amaestradas.

Tambien el sábado harán su *debut* los célebres gimnastas hermanos Ferrando, de los que se tienen los mejores informes.

La inauguracion del teatro Real no podrá verificarse mañana, como tenia dispuesto la empresa, por no estar concluidas las obras de reparacion que se están efectuando en el regio coliseo.

Desde mitad del próximo mes de Octubre empezará á funcionar en el teatro del Circo de Mr. Parish una compañía de zarzuela, dirigida por el conocido maestro D. Guillermo Cereceda, y de la cual forman parte las señoras Toda, Montañes (doña Consuelo) y Leida, y los Sres. Loitia, Tormo, Sala Julien, Hidalgo y otros artistas tambien aplaudidos.

Parece que la empresa cuenta con obras nuevas para su campaña.

Los precios serán económicos, puesto que la empresa se propone que sea su teatro uno de los más baratos de Madrid.

El sábado próximo abrirá sus puertas el teatro Español, poniéndose en escena la preciosa produccion de Alarcon titulada *La verdad sospechosa*.

Seguirá á dicha obra *Laureles de un poeta*, de Cano, en que tomará parte el conocido actor Sr. Valero.

El conocido autor dramático D. Luis Mariano de Larra ha escrito con destino al teatro de la Comedia una en dos actos titulada *Obras son amores*.

El viernes próximo se estrenará en el teatro Lara el cuadro de costumbres populares en un acto y cinco cuadros titulado *La cruz de Mayo*, para el que ha pinta-

do dos decoraciones el distinguido escenógrafo Sr. Dardalla.

La empresa de la Alhambra, consecuentemente con el propósito de poner en escena obras nuevas, ha acordado suspender las funciones por unos días, á fin de adelantar cuanto sea posible los ensayos del drama en tres actos titulado *La razon y la pasion*, original de dos aplaudidos poetas dramáticos.

Esta obra se estrenará probablemente el próximo sábado ó lunes.

La empresa del teatro Real tenia dispuesta la inauguracion de la temporada teatral para el día 1.º de Octubre, y al efecto, se ha ensayado el *Guillermo*, que es la primera ópera que se pondrá en escena; pero las obras de reforma no están todavía terminadas y la colocacion de las nuevas bombas para el caso de un siniestro no podrá quedar ultimada hasta el lunes. En vista de esto, la direccion del regio coliseo ha tenido que ordenar la suspension hasta el martes próximo, en el que, probablemente, se verificará la primera representacion.

No es cierto, como han dicho algunos periódicos, que la empresa de dicho teatro no pondría á la venta en el despacho los billetes de paraiso para la inauguracion, y les fijaría el precio de 20 reales para que los adquirieran los revendedores.

Con *La niña bonita*, zarzuela en tres actos, inaugurará sus tareas la compañía lírico-dramática del teatro Jovellanos.

Se nos asegura que es muy considerable el abono que ha realizado ya el señor Arderius.

La primera obra en tres actos que se estrenará en el teatro de la Comedia es una titulada *El primer negocio*, en verso y escrita por un autor conocido.

A esta seguirá una comedia en dos actos titulada *Obras son amores*, de un aplaudido autor.

Funciones para hoy

COMEDIA.—8 1/2.—T. 2.º.—En crisis. —Los cuatro maravedis.—Intermedios por el sexteto.

VARIEDADES.—8 1/2.—D. Abdon y D. Senen.—A cuálmás bravo.—La huelga de los maridos.—Variadas.

LARA.—8 1/2.—Turno 3.º impar.—Escuela de medicina.—La cruz de mayo.—Mi secretario y yo.—Doña Josefa.

ESLAVA.—8 1/2.—Los chichones.—Armas al hombro.—Un par de lilas.—Los fees.

MARTÍN.—8 1/2.—Hija y madre.—El vecino de enfrente.—Baile.

LICEO CAPELLANES.—8 1/2.—El último sacrificio.—Calvo y compañía.—Casado y soltero.

INFANTIL.—7 1/2.—Carbon y cisco.—Picio, Adan y compañía.—Los pretendientes de Concha.—Aqui se enseña el can-can.—Una silla de mano.—Baile.

RISA.—8.—Chispazo eléctrico.—prestidigitacion.—Artistas para la Risa.—Cuestion de vista.—prestidigitacion.—Tiró el diablo de la manta...

CIRCO DE PRICE.—9.—Mr Hawy, equilibrista excéntrico.—La banda de palomas amaestradas.—Mr. Cascabel.—El hombre camaleon.

BOLSA.—8.—Canto y baile flamenco de 8 1/2 á 1 de la noche.

GRA PANORAMA NACIONAL.—(Pasaje de la Castellana.)—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida á la puesta del sol.—Entrada una peseta.

Cultos

SANTO DEL DIA 1.º.—El Santo Angel Custodio del Reino, y San Remigio obispo CULTO.—Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de la Concepcion Jerónima, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde completas y procesion de reserva.

En la capilla de Palacio se hará funcion al Santo Angel Titular del Reino.

Continúan celebrándose por la tarde las novenas de Nuestra Señora de las Mercedes en las Monjas de Góngora, en San Millan y en San Luis y por la noche en San Justo la novena de la gloriosa Santa Filomena.

VISITA DE LA CórTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa Maria, Nuestra Señora de la Blanca en San Millan, ó la de la Caridad en San Luis.

Comparaciones.

Apénas iniciada la campaña parlamentaria, los conservadores, con actividad desusada, han pretendido abrumar al Gobierno, amontonando cargos sobre cargos y pretendiendo convencer al país de que el Gabinete liberal no practica sinceramente el sistema representativo.

Tal ha sido la acusación principal que con habilidad é intencion ha recogido de la cosecha de intemperancias conservadores uno de sus oradores más ilustres, el émulo y quizá el futuro sustituto del Sr. Romero Robledo.

El Sr. Silvela, que tan sentidas quejas exhalaba, como si se hubiera perdido en manos del Gobierno actual la pureza del régimen parlamentario, ha olvidado sin duda el elocuente silencio en que se encerró durante el último período de la dominación canovista, silencio que ha mortificado más á sus amigos que los golpes más de sus decididos adversarios.

Por muchos esfuerzos de imaginación y de sagacidad que haga el señor Silvela, encubriendo con el manto de la desgracia los errores de sus correligionarios, es imposible ya engañar al país sobre lo que significan las dos políticas que ha visto desarrollarse durante el período de la restauración.

Mal que pese á sus jurados enemigos, la política liberal, que todavía no ha tenido tiempo de manifestarse ampliamente, es la condenación explícita de los procedimientos conservadores, y ante sus resultados, que está evidenciando la práctica, de nada sirven las argucias y sofismas con que los elementos reaccionarios de todos matices pretenden desvirtuar su legítimo triunfo.

Recuérdese la libertad que hoy disfruta la prensa, y que ha merecido los elogios de todo el mundo, hasta los del mismo Sr. Silvela: recuérdese la campaña emprendida contra el bandolerismo y las irregularidades, que ha devuelto el sosiego al país alarmado y la moralidad á la administración pública: recuérdense las disposiciones del ministerio de Fomento, que han reparado tantas y tantas injusticias: recuérdese la amplitud de que disfrutaban todos los partidos, que en un principio consideró la suspicacia como un precedente funesto y que ha servido para afianzar las instituciones y asegurar ante los ojos de la nación las simpatías con que fué recibido el advenimiento al poder del partido liberal.

Contra los hechos no valen suposiciones. Los conservadores se creen los únicos guardadores del fuego sagrado y los exclusivos depositarios de la integridad del régimen representativo.

Hace poco tiempo que pasaron como langosta desoladora por la administración, para que puedan encubrir sus errores de ayer con sus arrepenimientos de hoy.

¿Quiénes fueron los inventores de la Constitución interna? ¿A quién se debe la famosa teoría de los partidos legales é ilegales? ¿Quiénes tendieron la más espesa red para monopolizar en su provecho el ejercicio de la regia prerrogativa? ¿Quiénes persiguieron la prensa, cohibieron el derecho de reunión, buscaron el apoyo de los reaccionarios, sometieron el país al absolutismo de una voluntad omnipotente y mantuvieron la política del personalismo, origen de tantos males?

¡Y á esto se llama velar por la pureza del sistema representativo! ¡Y los que aún se titulan amigos de los que tales cosas hicieron se atreven á pronunciar una oración fúnebre por las libertades parlamentarias que supo-

nen destruidas á mano del Gabinete liberal!

Bien dicen que España es el país de los vice-versas. Se necesita aplomo para sostener en serio tales afirmaciones.

Los conservadores se han empeñado en cerrar los ojos á la evidencia y demostrar lo contrario de lo que todo el mundo sabe.

Es una tarea meritoria... para ellos, pero es bastante difícil.

El partido liberal no está dispuesto á pagar los vidrios rotos.

Discurso del Sr. Marqués

DE LA HABANA.

Reproducimos el texto íntegro del pronunciado ayer en la alta Cámara por el ilustre presidente del Senado.

Su sobriedad y concisión, el recuerdo que evocó del inolvidable marqués del Duero, y el levantado espíritu de imparcialidad que inspiró sus sentidas frases, han producido en todos los ánimos la mejor impresión.

Dice así este notable documento:

«Señores senadores: práctica constante ha sido al declararse constituido definitivamente el Senado, que su presidente haya dirigido la palabra á este alto Cuerpo. Yo no puedo interrumpir esta práctica, y me veo precisado á dirigiros hoy mi voz, empezando por saludaros atenta y cortesmente.

Grande y muy señalada ha sido para mí la honra que he recibido, ya en el término de mi carrera, y que me ha dispensado S. M. el rey, al nombrarme presidente del Senado.

Al ocupar este puesto ha venido á mi memoria un recuerdo que ha hecho aumentar el valor inestimable que en sí tiene, y el honor que había recibido con él.

Años hace que ocupaba este sitio, en épocas memorables de nuestra historia contemporánea y por largo tiempo, un donado y valiente general, con quien me unían estrechos vínculos de familia, el que después de haber prestado grandes servicios á su patria, iba á morir heroicamente en el campo de batalla con solo la bandera de la libertad y en la esperanza que él tenía de que triunfando esa bandera, iba á llegar bien pronto el restablecimiento de la monarquía constitucional y de la vuelta del rey D. Alfonso XII al trono de sus mayores.

Si os he traído á la memoria, señores senadores, el nombre del marqués del Duero por un sentimiento del corazón, ha sido porque creo que ese nombre despertará en todos vosotros grandes simpatías, y porque identificado yo con él en principios y en ideas tenéis en ello la mayor garantía de que en este puesto he de ser fiel guardador de las prerogativas y de los derechos de todos los señores senadores. Contad, pues, señores, con que todos vuestros derechos serán respetados: contad con que, amante sincero y leal siempre de la libertad de la tribuna, tendréis toda la que permita el último límite del reglamento del Senado, al cual debo prestar acatamiento.

Si no tengo el saber y la clara inteligencia que habeis reconocido en mi ilustre é inmediato antecesor, espero que no habeis de negarme la rectitud de mi deseo y la más completa imparcialidad en todas mis resoluciones. Esta esperanza, señores, es la que me alienta.

Aliento también en la confianza que me inspira el conocimiento profundo que tengo del espíritu y de las condiciones de la alta Cámara, á la cual hace muchísimos años tengo la honra de pertenecer, y sé muy bien que en medio de los más animados debates se ha de encontrar de parte de todos vosotros la sabiduría, la prudencia y el patriotismo.

Con esto, señores, cuento para que el Senado en esta legislatura, pueda contribuir poderosamente con el actual Congreso de diputados, á que sean proclamados como leyes los importantísimos proyectos que debe presentar el Gobierno de S. M.; y espero que también en la presente legislatura, tendréis tiempo bastante para discutir con detenimiento las leyes que afectan á la gestión de la Hacienda pública, que son los presupuestos del Estado.

De esta manera, señores, el Senado llenará su alta misión, y cada día se hará más digno de la consideración de la nación, y yo me contemplaré feliz si por el modo con que lleve la discusión, consigo adquirir el aprecio, la estimación y las

simpatías de todos los señores senadores. (Muy bien.)»

Hechos y dichos

A los periódicos que en diferentes ocasiones se han ocupado de la actitud del señor duque de la Torre, comentándola de diversos modos, pero procurando siempre presentar á dicho hombre público como no muy afecto á la situación actual, no les han hecho gracia las francas declaraciones emitidas por él en el brindis pronunciado en el banquete que, en su obsequio, ha tenido lugar en Linares, y cuyo brindis, tomado de El Correo, lo trasladamos á nuestras columnas.

Hélo aquí: «Señores: No sé si la emoción que experimento me permitirá expresarme con toda la terminante claridad que deseo.

Me había propuesto guardar el más completo silencio y no hablar una palabra de política; pero de una manera inesperada, hasta con entusiasmo, á mi propósito.

La consideración de la marcha feliz de la política; las impresiones de este viaje á pueblos importantes de esta querida provincia; los brillantes discursos que se me han dirigido, inspirados bajo el ardiente sol de este privilegiado país, han impresionado mi mente y herido las fibras más sensibles de mi corazón.

Señores: Puesto que con tanto cariño me habeis recibido, puesto que con tanta lealtad me habeis manifestado lo que sentís, tenéis derecho á saber lo que pienso, y me es muy grato el hacer estas manifestaciones en la ciudad de Linares, tantas veces calumniada; foco brillante, por otra parte, de la industria española y baluarte invencible del sentimiento liberal.

El rey ha entregado las riendas del Gobierno al eminente hombre público Sr. Sagasta, con quien me unen los lazos políticos, que forman nuestro idéntico criterio, y los fraternales, que representan la más leal de las amistades, y el partido liberal sin restricciones, sin intrigas, sin desconfianzas, se ve por primera vez en nuestra historia en las regiones del poder sin sentirse á su lado el oleaje de las conmociones populares ni dejar en pos de sí el rastro desolador de los combates.

Todo, señores, todo lo que haya desagradable para mí en estos últimos años, si algo hubiera; todo, ante este espectáculo, lo olvido, atento sólo al interés sagrado de la patria.

Rotas por el poderoso espíritu de la civilización moderna funestas tradiciones, hoy el país disfruta tranquilamente el beneficio de las libertades constitucionales, y no sería fecundo, ni patriótico, ni justo combatir con sueños de libertad las que real y efectivamente se encuentran consagradas bajo una monarquía que en sus procedimientos representa la alianza del pueblo y la corona, y cuando hay un monarca honrado, valiente y liberal que ha abierto sin temor tan anchos horizontes al porvenir de las instituciones representativas.»

Las palabras del ilustre duque fueron oídas con la más profunda satisfacción y aplaudidas con fervoroso entusiasmo por todos los concurrentes.

Ha dicho un diario de la conservaduría que á estas Cortes han venido muchos elementos jóvenes á quienes nadie conoce.

Comentario de El Liberal:

«Si son jóvenes, claro es que no pueden estar muy probados.

Lo raro es que se han sentado en las Cortes conservadoras muchas ilustraciones sin dejar tras sí ni el recuerdo de sus nombres.»

Exactísimo.

Dice El Mundo Político:

«Cuánto sabe el Sr. Sagasta!»

Los conservadores lo han aprendido por experiencia.

A El Cronista le parece mentira que haya ministeriales capaces de llamar al Sr. Sagasta hombre de Estado.

En cambio él considera como un eminente estadista á su patrono el Sr. Romero.

Al periódico húsar se le ocurren cosas estupendas.

Leemos en un periódico conservador:

«El señor vizconde de Campo Grande puede á la vez lisongearse de que su derrota ha de ser apreciada como verdadero triunfo.»

Aquel que no se consuela es sólo porque no quiere.

Ocupándose del discurso del señor presidente del Senado, escribe el órgano de los húsares:

«El señor general Concha habló de su hermano, y á fé que no adivinamos la oportunidad de traer el recuerdo del ilustre general, á no ser que el señor marqués de la Habana haya querido atribuir á méritos ajenos su elección para el alto cargo que desempeña.»

Cuando fué elegido presidente del Congreso el conde de Toreno, recordó á su padre en el discurso que pronunció y hasta llegó á atribuir á los méritos del difunto conde su encumbramiento á la silla presidencial.

¿Adivinó entonces El Cronista la oportunidad de aquel recuerdo?

Dice un periódico:

«Con qué poco se contentan ya Cánovas y sus amigos!»

Algo habian de aprender en la oposición.

Se han acostumbrado á resignarse... a posteriori.

Supone un colega conservador que el partido liberal-dinástico tiene muchos jefes, y que ninguno se parece al Sr. Cánovas.

No hay tal pluralidad de jefes, pero si la hubiera, estaria siempre nuestro partido muy conforme con que ninguno de ellos se pareciese al leader de los conservadores.

Noticia estupenda:

Segun El Siglo Futuro el cielo se ha hecho únicamente para los carlistas.

¡Ah!... ¡Oh!... ¡Ah!...

Sentencias de un periódico conservador:

«La ingratitude es ingratitude, ambicion la ambicion.»

Los periódicos de la conservaduría van á concluir por asombrar á la humanidad con las pruebas de su ingenio.

Un diario conservador aconseja al presidente del Consejo de ministros que tenga ideas propias, y las aplique á los problemas de la política; pues obrando así habrá logrado aquello á que deben aspirar los jefes de los partidos: «á llenar su tiempo de hechos varoniles y á escribir en su historia progresos verdaderos que afiancen las instituciones y hagan feliz á la patria.»

¡Qué lástima que el colega no aconsejara eso mismo al Sr. Cánovas cuando éste se hallaba al frente del ministerio conservador!

Porque el consejo hubiera sido entonces muy oportuno, no ahora

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador y el juez de primera instancia de Almería.

Guerra.—Real orden disponiendo que D. José García Alvarez sea dado de baja en el ejército.

Exterior.

FRANCIA.—Los diputados de la extrema izquierda se reunieron en casa de M. Blanc. Únicamente concurrieron á la reunión diez y seis representantes. La escasez de este número no dió gran importancia á la reunión. Los temores de que el resultado de ella fuese más conciso que serio, hicieron que varios diputados se abstuvieran de asistir á casa de M. Blanc.

Despachos de Túnez manifiestan que el tiempo ha mejorado. Esto permite que las tropas efectúen un movimiento avanzando.

INGLATERRA.—Irlanda continúa en situación bien triste. La land league domina el país llenando de temores á sus habitantes. El gobierno no cede en sus propósitos. El episcopado católico que favorecía, encubiertamente, la agitación, se pone del lado del gobierno. Los obispos han dirigido una pastoral á sus fieles, aconsejándoles con la prudencia, el acatamiento de las leyes agrarias.

ITALIA.—El ex-canónigo Curico di Campello, que acaba de convertirse al protestantismo, está siendo objeto de grandes atenciones y preferencias por parte de los de la religion reformada. No ha podido ser nombrado ministro protestante por no tener aptitud para la predicación; pero en cambio ha quedado encargado de la dirección general de las escuelas protestantes de Italia.

Telegramas

Paris, 29.

Segun opinion del Sr. Alberto Grévy, manifestada á varios corresponsales, con quienes ha tenido ocasion de hablar, nunca ha estado la Argelia más tranquila que ahora. Añade que Bou-Amema es un bandido y no un jefe serio capaz de atraer á las tribus y por tanto está reducido á la impotencia.

Argel, 29.

Se espera un buen resultado de las negociaciones entabladas con Suliman Bajá, para que éste se someta por completo á las autoridades francesas.

El cherif de Vazan, que goza de gran prestigio entre los musulmanes, ha intervenido para obtener la sumisión de aquel jefe insurrecto.

Túnez, 30.

Se ha recibido un parte oficial del general tunecino Ali Bey que opera contra los insurrectos.

Dice que despues de los combates que sostuvo el día anterior con los rebeldes, el 28 fué atacado de nuevo por estos, los cuales fueron rechazados despues de una sangrienta acción.

El campo quedó cubierto, dice, de centenares de muertos del enemigo.

Paris, 30.

Esta madrugada se ha recibido en el ministerio de la Guerra un despacho del general Saussier que opera en el territorio de Túnez.

Dice que el coronel Laro que atacó ayer á los insurrectos que se hallaban concentrados en gran número cerca de El Kef (á 127 kilómetros de Túnez), derrotándolos por completo.

Dublin, 30.

El pueblo saqueó las casas de Rosera, cuyos balcones no aparecieron iluminados como motivo de haber sido puestos en libertad el sacerdote Sr. Shechy y otros cuatro irlandeses presos por sospecha de pertenecer á la Liga agraria.

Las autoridades intervinieron para restablecer el orden, pero no pudiendo conseguirlo, tuvieron que apelar á la fuerza pública, la cual cargó á la bayoneta sobre la muchedumbre resultando un gran número de heridos.

Noticias

Los libre-cambistas en su campaña en el Congreso aceptarán cualquiera solución que se acerque á su ideal arancelario, aunque no predominen en absoluto sus doctrinas. Esperan confiados que en la alta Cámara les auxiliará el Sr. Ruiz Gomez.

Anoche tuvo lugar en los salones del Conservatorio el anunciado banquete en honor de los extranjeros americanistas que han venido al Congreso.

Pasaron de 200 los comensales, y presidió la mesa el señor ministro de Fomento. Ocuparon puestos de preferencia los señores Alonso Martinez, Romero Ortiz, Lasala, conde de Toreno, Fernandez Duro y los representantes extranjeros.

Pronunciaron notables brindis los señores príncipe de Gortschakoff, Doguee, duque de Veragua, Varela y el Sr. Albarada como presidente los reasumió con una inspirada y elocuente improvisación que fué muy aplaudida.

Hace algun tiempo recorre los montes de Cabuérniga (Santander) un oso, que por sus especiales condiciones, extrañas á los que hasta ahora se han matado por aquellas tierras, ha infundido el terror entre los dueños de las reses que residen en los puertos de la comarca.

En fiereza no se ha visto nada que le iguale, pues gran número de vacas ha si-

do víctima del tal oso; es de una corpulencia extraordinaria, y tiene una piel preciosa, negra, aterciopelada y con la parte que cubre el pecho, blanca como la nieve.

Días pasados acometió a una vaca de las que pastaban en el monte, echó una garra sobre el testuz del corpúpeto y otra sobre los cuartos traseros y la destrozó, no valiéndole que los pastores arrojaran sobre el oso grandes piedras desde sitio conveniente para no verse acometidos por tan terrible animal.

El ayuntamiento tiene señalado un premio en metálico de no escasa consideración para quien logre dar muerte á tan temible enemigo del ganado.

Había quien pensaba en un ataque serio; pero no es posible, pues los cazadores de oficio de la comarca, sabiendo lo del premio, no están por batidas de mucha gente, y si por salir solos y sin decirselo á nadie, con objeto de ver si le dan caza, yendo cada uno por su lado.

Créese que el oso, en cuestion, no tardará en pagársela todas juntas, porque hay empeño en quitarle la piel.

Los vecinos de Cabuérniga se alegrarán no poco.

Un periódico publica la siguiente noticia:

«De la francmasonería española tambien se ha hablado algo, á falta de otros asuntos más importantes. Esta secta ó asociación piensa celebrar un banquete, que será presidido por un importante hombre público, y se espera por los que en estos asuntos están iniciados que se adopten acuerdos importantes para la institución y sus individuos.»

No creemos que los masones se reúnan en un banquete.

Anoche comenzaron las audiencias ante la comision de actas del Congreso.

El acta primera no pudo discutirse por no hallarse en el salon los interesados por el distrito de Guadalajara, Sres. Chávarri y Correa.

Dió principio el acta por la segunda, que era la de Tarragona.

El Sr. Pons (D. Mariano), candidato vencido, leyó, en apoyo de su defensa, algunos párrafos publicados en el Diario Democrático de Tarragona, que hablaban de coacciones; manifestó que el acta debía anularse, entre otra razones, por haber resultado en algunos distritos más votos que electores hay.

El Sr. Gay, diputado electo, defendió enérgicamente á las autoridades que han intervenido en la eleccion, y muy especialmente al juez de primera instancia.

En apoyo del Sr. Gay, habló el Sr. Pons y Montells, pronunciando las siguientes palabras: «Mi querido pariente D. Mariano Pons ha relatado muchos hechos, pero no ha justificado ninguno.»

El Sr. Pons (D. Mariano) rectifica diciendo que si efectivamente no aparecen protestas en el acta, es porque no las han admitido; suscitándose un incidente sobre si el Sr. Gay ó el Sr. Pons han defendido mejor ó peor sus puestos como alcaldes, cuyo incidente terminó por las advertencias del presidente.

Actas de Velez Malaga.

El Sr. Silvela (D. Francisco), con una habilidad propia de sus condiciones, la

impugnó apoyándose en hechos anteriores y posteriores á la eleccion, citando entre las primeras la suspension de ocho ayuntamientos, y entre los segundos varios hechos de que la prensa se ha ocupado á su tiempo, haciendo mención de un notario que fué arrojado á viva fuerza por el alcalde, en el momento de levantar acta para la intervencion, y de otro que en el campo fué perseguido por una turba de hombres armados.

El Sr. Ruts, electo, defiende el acta expresando que quizá sea una de las más limpias que se hayan presentado, lamentándose de que una persona tan discreta como el Sr. Silvela se haya hecho cargo de chismes de vecindad y de sucesos que no han tenido lugar en la forma que se cuentan.

El Sr. Silvela rectifica. Dice que prescinde de todo lo que sea rumor y se refiere á cuanto consta en los documentos presentados.

Acta de Getafe.

El Sr. Marin, candidato vencido, la impugna fundándose en la suspension siete dias ántes de la eleccion del ayuntamiento de Carabanchel Bajo, en el llamamiento hecho al alcalde de Fuenlabrada para que diera la mitad de votos al candidato ministerial y en la visita de un delegado del gobernador con el pretexto de que no se alterara el orden.

El Sr. Puigcoerver la defiende y dice que el alcalde de Torrejon no ha cometido coaccion alguna.

Acta de Brihuega.

El Sr. Hernandez se apoya para pedir la nulidad en la separacion de varios funcionarios y en que á su contrincante el Sr. Gonzalez Blanco le presentaron como sobrino del actual ministro de Gracia y Justicia, circunstancia que en su opinion constituye una coaccion bien determinada.

Ya están preparados los proyectos de presupuestos generales, y casi ultimados algunos de los concernientes á las reformas administrativas, que por cierto no son tantos, segun hemos oido anoche, como los que se han venido indicando en la prensa, aunque sí de verdadera importancia los que se presenten y quizá alguno de que nadie se ha ocupado todavía.

Segunda edicion

Senado.

Session de hoy 30 de Setiembre.

Presidencia del señor marqués de la Habana.

Abrióse la sesion á las dos y media.

El marqués de Monsalud lee el acta y es aprobada.

El Sr. Elduayen suplica al Gobierno que presente los documentos relativos á las negociaciones con Francia, sobre la cuestion de la Argelia.

El señor Presidente promete dar cuenta al Gobierno de la petition del marqués del Pazo de la Merced.

El Sr. Lassala pide tambien noticias del estado de las negociaciones del Gobierno con el de Italia, y el señor presidente promete asimismo poner la cuestion en conocimiento del Gobierno.

El Sr. Alonso Colmenares contesta al Sr. Lassala.

Entrase en el orden del dia.

El Sr. Saavedra hace presente que entre los nombres de los senadores que ayer prestaron juramento, no aparece en el Diario de Sesiones el suyo, y ruega que se enmiende esta falta.

La mesa acuerda acceder á los deseos del Sr. Saavedra.

El señor conde de Tejada de Valdoviera usa de la palabra para impugnar el acta de Barcelona y pide que no se declare nula la eleccion del marqués de la Ciudadilla.

El marqués de Aguila Real combatió el dictámen de la comision de actas que declaraba nula la eleccion de Barcelona en la parte referente al marqués de Ciudadilla.

Rectifica el presidente de la comision de actas, Sr. Alonso Colmenares, y procedióse á la votacion nominal y es aprobado el dictámen por 49 votos contra 24.

Comienza la discusion del acta de Alicante y usan de la palabra los señores: Jove y Hevia que pide que sea declarada nula; para lo cual lee varios documentos.

Suarez Inclán (de la comision) destruye con sensatas razones las argumentaciones del orador que le precedió en el uso de la palabra.

Despues rectifican varias veces los señores Alonso Colmenares; Suarez Inclán y Hevia.

A la hora de retirarnos, próximamente las cinco y media continuaba la sesion.

Congreso

Session de hoy 30 de Setiembre.

Presidencia del Sr. Posada Herrera.

Se abre la sesion á las dos menos cuarto. Leida el acta de la anterior es aprobada.

Escasísima concurrencia en los escaños y en las tribunas. En el banco azul no hay ningun ministro.

Se da cuenta de la constitucion definitiva del Senado.

A petition de un individuo de la comision se retira el dictámen de Amurrio.

Los Sres. conde de Toreno, Bosch y Bonanza presentan algunos documentos con destino á la comision de actas.

El Sr. Ortiz de Zárate impugna el acta de Guernica extensamente.

El Sr. Rodríguez, de la comision, afirma que el acta viene completamente limpia, que el candidato Sr. Allende Salazar ha obtenido una eleccion legítima y numerosa, que la impugnacion era infundada y muy artificiosa.

El Sr. Mendez Salazar defiende el dictámen asegurando que el acta viene completamente limpia y lo prueba de una manera palmaria el que no contiene ni una protesta, y que el origen de la impugnacion no está fundado mas que en el odio á las ideas liberales de unos cuantos caciques carlistas.

Dice que está bien manifesto el deseo de desacreditar el sistema representativo por parte de los tradicionalistas y enumerar en su apoyo las grandes coacciones cometidas por los carlistas.

Hace extensas consideraciones sobre el estado de la provincia y dice que las cla-

ses ilustradas y sensatas son liberales. (Su facil palabra es muy aplaudida por la mayoría.) Añade que las masas fanáticas ignorantes son en las provincias Vascongadas las únicas que defienden las ideas carlistas, destruyendo así las afirmaciones del Sr. Ortiz de Zárate respecto al mayor ó menor número de liberales de las Vascongadas y Navarra.

(Ocupan el banco de los ministros los de la Guerra, Gobernacion y Ultramar y el presidente del Consejo.)

Termina diciendo que la libertad es como la luz y como el aire, que sólo mata á los carlistas.

Rectifica el Sr. Ortiz de Zárate, exponiendo ideas que producen hilaridad y murmullos en la Cámara.

Asegura que entre los partidos liberales hay mayores divisiones que entre los tradicionalistas, y que el clero no se mezcla en las elecciones de Vizcaya, y que el que diga lo contrario le calumnian. (Grandes murmullos.)

Son proclamados diputados los señores Mellado, Trell, Xiqueña, Torrependo, Redondo Martínez, Macías Bonaplata, Ollas, Allende-Salazar, Calvo, Gutierrez de la Vega, Ortiz de Zárate y Serrano Aizpurua.

El Sr. conde de Monterron, creyéndose aludido, hace algunas consideraciones y afirmaciones para demostrar el liberalismo de Vizcaya.

El Sr. Ortiz y Zárate vuelve á rectificar extensamente.

El Sr. Balparda cree necesario rectificar muchos de los conceptos del Sr. Ortiz de Zárate, y dice que á quien han abandonado las provincias vascongadas es al partido tradicionalista.

El Sr. Ortiz de Zárate rectifica nuevamente.

El Sr. Ampuero pide la palabra como diputado vascongado, y dice que se adhiera en todo á lo manifestado por el Sr. Ortiz de Zárate. (Con este motivo los dos diputados tradicionalistas se abrazan con efusion. Espectacion en la Cámara por este acto.)

El Sr. Bosch impugna el acta del señor Calvo de Leon por el distrito de Posadas (Córdoba.)

El Sr. Rodríguez, de la comision, contesta que es una de las actas que la comision ha aprobado con más acierto, y que no se cierto cuanto ha asegurado el Sr. Bosch respecto á suspensiones de ayuntamientos pues solo se han destituido cuatro, y esto con arreglo á las prescripciones de la ley.

Rectifican los Sres. Bosch y Rodríguez.

El Sr. Villaverde impugna el acta de Cazoria y censura la separacion de los ayuntamientos y diputaciones que en general el Gobierno ha hecho ántes de las elecciones como arma poderosa para el triunfo de sus candidatos y faltando abiertamente á la ley electoral vigente que el ministerio había ofrecido respetar á su adelantamiento al poder.

Sostiene que tales suspensiones son injustas, y que se han hecho á sabiendas de que son injustas por lo que resulta grave responsabilidad para las autoridades de la provincia de Jaen.

Lee algunos documentos y datos referentes á la eleccion para probar sus afirmaciones.

Al retirarnos de la tribuna (seis menos cuarto) continua el Sr. Villaverde su im-

puignacion. Se cree contesten al diputado conservador los Sres. Pacheco, de la comision y ministro de la Gobernacion.

Ha sido objeto de todas las conversaciones en el salon de conferencias del Congreso, el largo é irregular debate suscitado con motivo de la impugnacion del acta de Guernica entre el Sr. Ortiz de Zárate y los diputados vascongados; pero segun nuestras noticias nada de particular tiene la tolerancia de la Presidencia, que sólo tuvo por causa el no haber preparados más dictámenes de la comision de actas para su discusion.

Noticias del extranjero de hoy:

Paris, 30.

Se insiste en la posibilidad de la formacion de un Gabinete presidido por Gambetta.

Algunos periódicos indican que la mayoría de la nueva Cámara apoyaría resueltamente la política de éste, votando el proyecto relativo al escrutinio por lista.

Se asegura que se han dado órdenes para que se emprendan inmediatamente con gran vigor las operaciones en Tunes, á fin de que al abrirse las Cámaras se puedan apreciar los resultados de la campaña.

Las declaraciones del Sr. Alberto Grevy de que la Argelia nunca ha estado más tranquila que ahora, son objeto de la sátira de las oposiciones.

Los diputados por la Argelia, tan pronto como se abra la Cámara, se proponen probar lo contrario.

El coronel Laroque, despues de haber batido á los insurrectos tunecinos cerca de El Kef, prosigue su marcha en persecucion del enemigo.

Los partes oficiales reconocen que los contingentes insurrectos en aquella parte de la Regencia son muy numerosos.

Anoche se celebraron en varios puntos de Francia banquetes en honor del conde de Chambord, con motivo de su cumpleaños.

No se tiene noticia de que se alterase el orden en parte alguna.

En la Bolsa ha habido poca animacion en las operaciones, como dia de liquidacion.

Bolsa.

DEL DIA 30 DE SETIEMBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with financial data including 'Renta perpétua al 3 por 100 interior', 'Id. exterior', 'Deuda amortizable con interés 2 0/0 int.', 'Bonos del Tesoro de 500 pts 6 0/0 anual', 'Resguardos al portador de la C. de D.', 'Banco Hipotecario Cédulas al 7 por 100', 'Id. id. al 6 por 100', 'Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100', 'Obligaciones B. y T. al 6 0/0 serie int.', 'Id. id. id. exterior', 'Obligaciones por ferro-carriles de 500 ps.', 'Id. de 5 000 pesetas', 'Id. de Alazar & Santander, de 2.000 rs.'

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL. Calle de la Reina, núm. 8, bajo

LAS DOS FAVORITAS

FOR EMMANUEL GONZALEZ

TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

—Dirás tambien á tu señor,—añadió D. Pedro,—que dentro de tres meses estaré de vuelta en Castilla, acompañado de caballeros que no saben jamás ser traidores; y sabes tú, Agustín, que si llevo á pisar de nuevo mi alcazar de Sevilla, el primer paso será convocar á todos los que me han sido desleales, en audiencia solemne.

—Ese día,—repuso Gudiel,—compareceré ante vos sin temor alguno, pues sois mi señor, rey de Castilla. El principe de Gales me habia hecho don de su prisionero; yo tenia el derecho de hacerlos mi esclavo, y humillarlos delante de mí; más he respetado vuestro infortunio sin exigir el rescate alguno, á cambio de vuestra libertad. Este rescate me lo debéis siempre.

Dicho esto se inclinó ante el principe retirándose con la cabeza erguida, seguido de sus compañeros, de los cuales ninguno se habia atrevido á mezclarse en aquella desagradable escena.

Despues de su partida, la alegría de los convidados sirvió de punto; la gran copa de oro, llena hasta los bordes de esquisito vino, circulaba de mano en mano; y los

cantos de los trovadores, se entonaban en la sala del festin, colmando el entusiasmo de los lres por la causa del rey despojado por su hermano.

El principe de Gales, no queriendo dejar enfriarse aquel ardor, propuso á don Pedro dirigirse al dia siguiente á la iglesia para hacer bendecir los estandartes y banderas que habia de llevar á la lucha, por el obispo de Burdeos.

Todos los convidados juraron asistir á la ceremonia, y Eduardo dijo entonces á su huésped:

—Entrasteis en la ciudad desnudo, desarmado y agarrado como un criminal, y saldreis á la cabeza de un brillante ejército.

XI.

Por qué la judía se refugia en una iglesia.

Al siguiente dia, á las diez de la mañana, D. Pedro, montando un magnífico caballo perteneciente al Principe Negro, salia del patio de honor del monasterio de San Andres, seguido de un brillante cortejo.

Eduardo trató de colocarse á la izquierda del rey; pero su corcel se encabritó durante el trayecto, negándose á continuar su camino.

—Tomad la derecha, señor,—le dijo cortesmente D. Pedro,—pues vuestro caballo se apercebe de que no está en su sitio.

Eduardo sonrió, rehusando obedecer la indicacion de su huésped. Ningun otro incidente tuvo lugar hasta que llegaron al templo, donde la misa debia celebrarse y la bendicion de las banderas.

A la misma hora, un hombre de tez pa-

lida, vestido con un sayo de tela grosera, con los pies desnudos, en el que no era difícil reconocer un pobre paisano, avanzaba con precaucion á través de las calles más desiertas de la ciudad, tratando de evitar la curiosidad de los transeúntes.

Al fin se detuvo ante una casita de madera de mezquina apariencia, cuya puerta estaba entreabierta y el portal lleno de paja. El dueño se hallaba sentado en un banco de piedra con los codos apoyados sobre las rodillas y la cabeza oculta entre sus manos. Parecia absorto en penosas reflexiones.

El paisano se aproximó á él, y colocando una mano sobre su espalda, le hizo salir de su abstracion.

—¡Daniel!—exclamó sonriendo con amargura, y tendiendo la mano al recién llegado.—¡Kres tú?

—Sí, Marcial,—repuso el interpelado en voz baja despues de dirigir una mirada inquieta en derredor de sí;—soy yo, que vengo conociendo tu caracter franco y sincero á pedirte un asilo para mi mujer y mis hijos.

—¡Asilo!—respondió Marcial fijando sobre su amigo sus abatidos ojos.—¡Asilo!—repitió.

Y rompió en amargos sollozos, ocultando de nuevo la cabeza en sus manos como si tuviese vergüenza de que presenciasen su dolor.

—Sí,—añadió Daniel,—pues la desgracia ha invadido mi casa; mis bueyes fueron devorados por los lobos, ya lo sabes; pero lo que ignoras es que mi arado y demás útiles de trabajo me han sido arrebatados é incendiada mi pobre cabaña. Tú eres el único pariente, el único amigo que

me resta, y por esa razon vengo á pedirte hospitalidad.

—Espera,—dijo Marcial con voz sorda, empujando la puerta de su casa.—Mira.—¡Jesus, Dios mío!—exclamó Daniel deteniéndose espantado sobre el dintel.—¿Por qué esta habitacion está vacía y triste y sombría como una tumba?

—¡Ves aquel hombre grueso que habla y rie, á un extremo de la calle, con dos mozos encorvados bajo el peso de mesas, armarios y escabeles?—repuso Marcial.—Sí; le veo.

—Pues bien: es el colector, á quien no he podido pagar, que me ha embargado cuantos muebles poseia para venderlos en la plaza pública; ya ves que en estos tiempos de desgracia nada tenemos que enviarnos los unos á los otros.

—¡Pobre Marcial!—murmuró Daniel olvidando por un momento sus propias penas para no pensar más que en las de su amigo.

—No pierdas tu tiempo en consolarme,—prosiguió Marcial,—pues tiene seres queridos que sufren y te esperan: apresúrate á reunirte con ellos; que tal vez en el camino, alguna persona menos desgraciada que yo, te preste ayuda.

Daniel siguió el consejo de Marcial, y despues de haberla abrazado, se alejó rápidamente. Caminó durante una hora, no encontrando más que jóvenes bulliciosos, cuya alegría heria profundamente su corazón, ó temerosos y prudentes vecinos que al verle detenerse ante sus moradas, se apresuraban á cerrar las puertas. Dos ó tres mujeres caritativas, le dijeron al pasar: «que Dios os asista, buen hombre.»

Pero ninguna mano se tendió para darle una limosna.

El desgraciado comenzaba á desesperarse, cuando apercibió al volver una calle, tres sacerdotes montados en mulas. Era D. Agustín Gudiel, que salia del hotel de sir Stephen Cosington en compañía de domingos.

Mis buenos señores,—dijo con voz suplicante,—es el nombre de Dios, tened piedad de mí.

El obispo dejó caer una mirada glacial sobre aquel desgraciado que se inclinaba delante de él, y continuó avanzando haciéndole una seña con la mano para que se retirase sin importunarle. Daniel, sin embargo, repitió la súplica con más insistencia.

—Me parece que ese mendigo se propone interceder por el paso,—dijo D. Agustín, y haciendo avanzar á su mula, apartó tan violentamente al desgraciado, que le arrojó contra el suelo.

Despues, los tres continuaron su camino sin volver la cabeza.

En aquel momento una joven, envuelta en un gran velo que la cubria casi por completo, salió de una hosteria próxima al hotel del mariscal de Aquitania, seguida de un esclavo negro, pues se dirigia sin duda al baño; pero cuando escuchó el grito de dolor lanzado por Daniel, cuyo semblante estaba ensangrentado, corrió hacia él sin vacilar, y despues de alzar su velo para dejar mas libres sus movimientos, se inclinó al mendigo, tratando de restañar la sangre que corria por sus mejillas, sin proferir una palabra. Despues,

(Continuará.)

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LA MODA ILUSTRADA

PERIÓDICO PARA FAMILIAS
 Bordadoras, Modistas y Profesoras de Instrucción Primaria.

Única publicación en España que da patrones cortados á la medida de cada suscritora. Ningun periódico como LA MODA ILUSTRADA es tan digno de figurar desde el tocador de la más aristocrática dama al humilde taller de la modista.

Los preciosos figurines iluminados de trajes de señoras y niños, la profusión de labores para bordar, las piezas escogidas de música, los constantes pliegos de patrones que publica son de tanta utilidad, que las señoras puedan vestir con elegancia y economía, ventaja que no obtendrá la que se suscriba á otro periódico de modas que no sea LA MODA ILUSTRADA.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones permite sufragar á todas las clases de la sociedad, por modesta que sea su fortuna, un gasto que siempre es reproductivo.

Precios de suscripción en España y Portugal.

- 1.ª edición, trimestre 8 pesetas, semestre 14, año 25.
- 2.ª edición, trimestre 6, semestre 10, año 18.
- 3.ª edición, trimestre 5, semestre 8, año 14.
- 4.ª edición, trimestre 3, semestre 5, año 8.

El importe de la suscripción se hace en letra de Giro Mutuo ó sellos de correo certificando en este último caso la carta.

Para más detalles pueden pedir las señoras al administrador de la GACETA UNIVERSAL un número de muestra, quien á vuelta de correo remitirá gratis uno de los publicados.

REINA, 8, MADRID

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el óstia, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montero, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 18, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacombtrezo, 4, droguería; Montero, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 58, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

ÚNICO Y VERDADERO

EL ZARAGOZANO

CALENDARIO PARA 1882.

DE
 D. JOAQUIN YAGÜE

De venta por mayor y menor en el antiguo y acreditado Almacén de papel de la viuda é hijos de Fernandez Iglesias.

31, CONCEPCION JERÓNIMA, 31.

Millar, en octavo encuadernados . . .	130
Ciento, en id. id.	14
Veinticinco, en id. id.	4
Para cartera en id. millar.	120
Idem id. en id. ciento.	13

31, — CONCEPCION JERONIMA, — 31.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

SASTRERÍA DE VIÑALLONGA

CLAVEL, 1, TIENDA

A las personas inteligentes y que nos favorecen con su confianza, se les pone en conocimiento, que en todas las prendas que se construyen en dicho establecimiento se hallarán las hechuras al nivel de las primeras casas de París.

CASA EN BARCELONA

On parle française.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

VISITAS DE CONFIANZA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumín de Riga, el Chartruse legítimo de la abadía de la Gran Chartruse, El Curazao y Aniseta de Focuin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8



RECOMENDAMOS

el nuevo corse-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES
 San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tirolenses.—Atocha, 27
 frente al ministerio de Fomento

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tirolenses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolenses
 Local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.
 Lobo, 15, principal.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2. Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tirolenses, Atocha, 27, local nuevo

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1840 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Alcabate, calle de Salamanca, 5; A mería, comercio de D. Juan Pesino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde de Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastián, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia, Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceiros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Escio; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 46, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.
 Atocha, 27, local nuevo de Los Tirolenses.

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO